



En México actúan 150 grupos criminales, según base de datos elaborada por investigadores

Cárteles de Jalisco Nueva Generación y Sinaloa, las organizaciones con mayor presencia; actúan en al menos 23 entidades en el país

GUSTAVO CASTILLO

En el país actúan 150 grupos criminales, refiere la base de datos Presencia Criminal en México 2020, elaborado por un grupo de investigadores de diversas instituciones de nivel superior, y se considera que la Ciudad de México es la entidad en que operan el mayor número de estas organizaciones, con 51 bandas identificadas.

A escala nacional las organizaciones con mayor presencia son los cárteles de Jalisco Nueva Gene-

ración (CJNG) y Sinaloa que operan en al menos 23 entidades, aunque debe señalarse que de acuerdo con las cifras de la base de datos, mientras el grupo dirigido por Nemesio Oseguera Cervantes actúa como una sola estructura, la organización fundada por Joaquín El Chapo Guzmán Loera está considerada a partir de los grupos que comandan Ismael El Mayo Zambada, Los Chapitos, Los Cabrera, Gente Nueva y Los Salazar.

Los autores de la base de datos forman parte del Programa de Políticas de Drogas del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), entre ellos Cecilia Farfán, de la Universidad de California, en San Diego, Alejandro Pocaroba, Sandra Ley y Laura Atuesta, del CIDE y los datos obtenidos pueden ser consultados de manera pública al igual que los registros de las diversas actividades y las zonas en que operan los grupos delictivos.

Los datos pueden ser analizados por zona de operación, entidad federativa, sus nexos o vinculaciones con otras organizaciones delictivas, así como las referencias de cada una de las informaciones que se

utilizaron para elaborar esta base de datos.

Respecto de la Ciudad de México, según los datos obtenidos de fuentes abiertas e Internet, en la capital de la República operan grandes grupos como *Los Caballos Templarios*, los *Beltrán Leyva*, el *CJNG*, *Guerreros Unidos*, *La Nueva Familia Michoacana*, además de grupos que han generado violencia en distintas zonas, como la *Unión Tepito*, el *Cártel de Tláhuac*, la *Anti-Unión*, la banda de Lenin Canchola y grupos menores.

Con 15 grupos, Guerrero es el segundo estado

En cuanto a los grupos que tienen presencia en las entidades, el segundo estado con mayor número de bandas actuantes es Guerrero, con 15 grupos; Veracruz y Morelos, con 13; Chihuahua, con 12; en el estado de México tienen presencia de 11 bandas, Baja California, Guanajuato y Michoacán, con 10; Puebla y Tamaulipas registran nueve organizaciones; Sonora tiene ocho, y San Luis Potosí, Jalisco, Quintana Roo y Zacatecas cuentan con cinco bandas.

En tanto que la base de datos ubica que en los estados de Nuevo León, Coahuila, Durango y Campeche tienen actividad cuatro organizaciones, en Oaxaca se considera la presencia de al menos tres grupos delictivos; Querétaro, Aguascalientes, Baja California Sur, Nayarit, Hidalgo y Tabasco, con dos, y Chiapas y Tlaxcala, con una organización criminal.

“

En la Ciudad de México operan la mayor cifra; se tienen identificadas 51